

### ■日本国憲法（昭和二十一年憲法）

第六十二条 両議院は、各々国政に関する調査を行ひ、これに関して、証人の出頭及び証言並びに記録の提出を要求することができる

### ■国会法（昭和二十二年法律第七十九号）

第百四条 各議院又は各議院の委員会から審査又は調査のため、内閣、官公署その他に対し、必要な報告又は記録の提出を求めたときは、その求めに応じなければならない。

第百五条 各議院又は各議院の委員会は、審査又は調査のため必要があるときは、会計検査院に対し、特定の事項について会計検査を行い、その結果を報告するよう求めることができる。

### ■参議院委員会先例

#### 二八一 報告又は記録の提出要求に関する例

委員会が、審査又は調査のため、内閣、官公署（地方公共団体を除く。以下同じ。）に対し報告又は記録の提出を求めるには、理事会の決定により要求する場合又は委員会において委員の要求がありこれに別段異議もない場合には、成規の手続きを省略して、委員長から直接これを例とするが、委員会において議決し、議長を得てこれを行った例もある。（以下、略）

### ■会計検査院法（昭和二十二年法律第七十三号）

第三十条の三 会計検査院は、各議院又は各議院の委員会若しくは参議院の調査会から国際法（昭和二十二年法律第七十九号）第百五条（同法第五十四条の四第一項において準用する場合を含む。）の規定による要請があつたときは、当該要請に係る特定の事項について検査を実施してその検査の結果を報告することができる。

# 「文書改ざん」問題の経緯

2017年

2月9日 朝日新聞「金額非公表、近隣の1割か 大阪の国有地、学校法人に売却」

2月17日 衆議院予算委員会安倍総理答弁「私や妻が関係していたということになれば、間違いなく総理大臣も国会議員もやめる」

2月下旬から4月にかけて書き換え

3月3日 普通財算売払決議書 情報公開請求

5月2日 普通財産売払決議書 開示決定

以降 職員の資料要求に応じて提出

5月11日 普通財産（貸付）決議書 情報公開請求

9月11日 普通財産（貸付）決議書 開示決定

2018年

3月2日 朝日新聞「森友学園、財務省が書き換えか『特例』など文言消える」

3月5日 国交省が同省の保管文書と財務省の文書が異なる可能性があると総理官邸と財務省に報告

3月6日 杉田副長官が、安倍首相と菅官房長官に報告

3月8日 財務省が参院予算委員会理事会に公開済みの文書の写しを提出

3月9日 佐川宣寿氏が国税庁長官を辞任

3月11日 財務省が財務大臣及び首相と官房長官に「改ざん」を報告

3月12日 財務省が「決裁文書についての調査の結果」を発表

平成30年3月20日 参議院予算委員会 藤田幸久事務所作成資料

民進党・新緑風会 藤田幸久

## 第2次安倍内閣における財務大臣及び財務省幹部

	H25(2013)	H26(2014)	H27(2015)	H28(2016)	H29(2017)	H30(2018)
財務大臣	麻生太郎					
事務次官	真砂靖	木下康司	香川俊介	田中一穂	佐藤慎一	福田淳一
主計局長	木下康司	香川俊介	田中一穂	福田淳一	福田淳一	岡本薰明
官房長	香川俊介	佐藤慎一	福田淳一	岡本薰明	岡本薰明	矢野康治
理財局長	古澤満宏	林信光	中原広	迫田英典	佐川宣寿	太田充
近畿財務局長	池田篤彦	枝廣直幹	富永哲夫	武内良樹	美並義人	美並義人
総理秘書官（財務省）	中江元哉（S59入省）					

（注）通常の異動時期は夏期であるため在職期間と年は完全には符合しない。

（出典）財務省職員録（大蔵財務協会）ほか

森友学園に関する決裁文書改ざん問題の責任の所在について（各紙報道より）

	麻生財務大臣	安倍総理大臣	佐川前国税庁長官	備考
3月19日 朝日新聞	麻生太郎財務相が今回の責任をとって大臣を辞任すべきかについては、「辞任すべきだ」50%、「辞任する必要はない」は36%。	決裁文書の改ざんをめぐる安倍首相の責任の有無・程度については、「大いに責任がある」42%が最も多く、「ある程度責任がある」40%▽「あまり責任はない」10%▽「まったく責任はない」4%と続いた。	麻生氏が改ざんについて「理財局の一部の職員によって行われた。最終責任者は佐川（宣寿〈のぶひさ〉・前理財局長）だ」と説明していることに「納得できない」は75%に上り、「納得できる」は13%にとどまった。	朝日新聞社が3月17、18両日に実施した全国世論調査（電話）より
3月19日 毎日新聞	麻生氏が「辞任すべきだ」は54%で、「辞任する必要はない」の32%を上回った。	学校法人「森友学園」に関する財務省の決裁文書改ざん問題で安倍晋三首相に「責任がある」との回答は68%で、「責任はない」は20%。	麻生太郎副総理兼財務相は、決裁文書14件の削除や書き換えは佐川宣寿前国税庁長官の国会答弁に合わせるためにと説明している。この説明に「納得できない」は76%に上り、「納得できる」は13%。	毎日新聞が3月17、18両日に実施した全国世論調査より
3月19日 日本経済新聞	決裁文書書き換えの責任を取り、麻生太郎副総理兼財務相が「辞任すべきだ」は52.0%で「辞任する必要はない」の40.4%を上回った。	森友学園への国有地売却に関する財務省の決裁文書書き換えで「首相に責任があると思う」との回答は66.1%に上った。「責任はないと思う」は25.8%にとどまった。		共同通信社が3月17、18両日に実施した全国緊急電話世論調査より
3月19日 産経新聞	麻生太郎副総理兼財務相の責任に関し「辞任すべきだ」が52.0%で、「辞任する必要はない」は40.4%となった。	森友学園への国有地売却に関する財務省の決裁文書改竄（かいざん）について安倍晋三首相に「責任がある」との回答は66.1%に上り、「責任はない」の25.8%を大きく上回った。	改竄当時に財務省理財局長として国会で答弁した佐川宣寿（のぶひさ）前国税庁長官の証人喚問は「必要だ」が83.5%、「必要ない」は11.6%にとどまった。	改竄当時に財務省理財局長として国会で答弁した佐川宣寿（のぶひさ）前国税庁長官の証人喚問は「必要だ」が83.5%、「必要ない」は11.6%にとどまった。

## 予算担当者執務「十戒」

- |               |                  |
|---------------|------------------|
| 1 いばっちゃいけない   | 相手はポストに敬礼だ心しよう   |
| 2 おこっちゃいけない   | 相手の立場を理解しよう      |
| 3 甘くなっちゃいけない  | 相手の要求を見極めよう      |
| 4 上を向いちやいけない  | 相手を説得しよう         |
| 5 辛くなっちゃいけない  | 査定はスジを通そう        |
| 6 まるく入れちゃいけない | 査定は積み上げよう        |
| 7 独断専行しちゃいけない | 横の連絡、上司の決裁注意しよう  |
| 8 ルーズにしちゃいけない | 念には念を入れ整理しよう     |
| 9 嫌われちゃいけない   | 身をつつしもう          |
| 10 遅くなっちゃいけない | 仕事は期日内、時間内、工夫しよう |

## 「健康第一、平常の注意肝要」